
水土保持是根治黄河的基础
*

水利电力部黄河水利委具会主任 王化霎

今天上午听了临县
、

离石
、

中阳三县县委负青同志的报告
,

威到非常好
,

也学到了很多东西
。

下午又听了刘省长的报告
,

全面系获地总拮了水土保持工作握脸
,

又指出了今后的方斜和任务
,

拱

的很好
,

我完全同意
。
刚才离石县委又向大会报喜

,

对我个人鼓舞也很大
。

现在
,

我耕这么几点
:

(一 )学习你们的握盼
,

祝贺你佣的成就
。

我们来参加这次大会
,

戚到非常高兴
。

因为黄委会

在水土保持工作方面
,

有一个最大的任务
,

就是学习 ;现锡会裁就是一个很好的学习机会
。

但是我

们向山西同志佣和山西人民学习
,

不是从现在才开始
,

而是从中央提 出水土保持任务以后就开始

了
。 19 5 5 年

,

我到晋北和晋中走了一趟
、

看了大泉山和贾家垣
,

其他地方的情况也了解了一些
。

那

一次
,

总算学到了一点
,

回去后就推给
,

这是山西的产品
,

我们是推给具
。
推给以后

,

在全国特别是

黄河流域的水土保持工作上起了很大作用
。

这一次来
,

还是糙值学习
。

这一次一到山西
,

情况和过

去夫不相同了
,

水土保持工作已发展到了高速度
、

高标准治理的新阶段
。

特别是 1 9 5 8 年和 1 9 5 9年

大跃进以来
,

水土保持工作出现了新高潮
,

而且此过去任何时候都高
,

可以耗一浪比一浪高
,

发展

很快
,

成就很大
,

趣盼丰富
,

当然
,

这首先归功于党的正确倾导以及山西人民积极战斗的桔果
。

1 9 59

年秋
、

多以来
,

全省有几百万人上阵
,

已超完成了 1 9 6 0 年任务的 80 拓
,
目前运动还批疲向前发

展
。

从这个形势看
,

全省超额完成 1 9 6 0 年 的任务是没有简题的成就很大
,

握殷更丰富
。

这次来
,

一参观
,

二听报告
,

看了离石
、

临县两个县
,

看到了很多东西
,

除听了临
、

离
、

中三县县委书那的报

告
,

又看了晋南晋北等地的材料
,

看来
,

这次水保运动高潮是空前的
,

规模空前的大
。

从发展上看
,

已由小流域发展到大流域
,

由个别的发展到流域粽合治理
,

采用造林
、

修梯田
、

打埙等措施
,

道路也

由山底修到山顶
,

这些握脸很好
。

昨天各地汇报时有的同志就提出这次参观学 习到了什么 ? 回去

怎么和本地拮合的题目
。

我这次来也有这个任务
,

要把这里的握墩带回去
,

同时也要把看到的情

况向国务院水土保持委具会汇报
。
因此

,

我就把学到的规一轰
,

情况了解少
,

不一定淡的很准
,

只

是交换一下意晃
。

这里最根本的握殷是党的颁导
,

政治拼帅
,

大搞翠众运动
,

大兵团
,

大协作
,

大搞竞赛
。 治理趣

脸方面
,

可以归钠为 :建没三田
,

利用三水
,

大搞十化
,

发展六业
,

加速建没社会主义
,

争取早 日过渡

到共产主义
。

建殷三田就是 :建殷梯田
,

垠 田
,

川田
。

梯田
,

不但可以保持水土
,

还可以实现机械

化
,

改良土壤
,

是水土保持的重要措施
,

特别是黄河流域更为重要 ;坦田就是川台化
,

如石楼县巳搞

了 4 万亩
,

每人平均 1亩坝地
,

增产效果很好 ;l) 旧
,

黄河有 19 条支流
,

每条河都有川地
,

今后在做

好水土保持的前提下
,

可以糙凌建殷 川地
,

川地产量高
,

便于实现水利化机械化
,

应尽量多发展
。

利

用三水
,

也很需要
,

黄河流域是一个十年九旱
、

雨量稀少的地方
,

必须想法利用水
。

天上水 :各地打

水窖
、

旱井
、

涝池
、

山上水康
,

都是为了蓄天上水
,

梯田也可以保水 ;地面水 : 就是河里水
,

地 面径流
,

希望本县的水能充分利用
,

这就要大搞水库
,

在每一个河 口都毅立水文站
,

测脸泥沙和水量
,

可抬

各县提出建毅的伎据 ;地下水
:
主要是川地

,

今后随着水土保持的开展
,

一部份地面水要变成地下

本文系王化云主任在山四省水土保持会敌上的耕韶
,

魔目是本刊福委会加的
。



水
,

成为地下径流或蓄在地下
,

可以大量开发利用
。

通过大抓三水
,

黄河流域水量可以基本上够

用
。

从地理和气象学来耕
,

年降雨 7 00 毫米以上的呀湿渭区
,

降雨可以够农业用水
。

黄河流域年

降雨 40 0~ 6 00 毫米
,

哄半湿消区
,

全靠降雨还缺一点
,

还分布不均匀
,

秋季多
,

春夏少
,

要想法解决
-

季节平衡简短
, 因此

,

我俩就要大搞三水了
。

天搞十化 :各地因地制宜
,

曾提出实现
“
五化

” 、 “ 七化
” ,

总的加起来可称为十化
:
坡地梯 田化

,

沟壑川台化
,

荒山绿化
,

山地水利化
,

川地园田化
,

道路规格

化
,

地头肥料化
,

荒坡草地化
,

机械化
,

电气化
。

最近中央指示
,

要作工业
、

农业的远景规划
。
农业

方面已提出了电气化
、

水利化
、

机械化
、

化学化等四化
,

在黄河流域特殊一些
,

因而出现了
“
十化

, , 。

荒坡草地化也很重要
,

以前水土保持方面提出了梯 田化
、

椽化
、

川台化
、

水利化等四化
。

黄河水士

保持会裁期简
,

周总理指示要加上草地化
,

这有三个好处
,

可以发展畜牧业
,

可以诚少水土流失
,

而

且此其他措施快
。

机械化
,

过去在 山区是很难想象的
,

坡很陡
,

牛耕地都困难 ;现在看来
,

把梯田搞
-

好
,

并逐年加竟田面
,

有了机械化条件
。

实现机械化也是很必要的 ;对搞好水王保持和发展农业关

系很大
。

现在全国六亿多人口中
,

有五亿多人种地
,

可是不能老是五亿人种地
,

将来工业要发展
,

农

民要搞工业
,

以什么来代替人力劳动呢 ?只有实现机械化
,

电气化
。

只有这样
,

才能使生产大大增
`

加
,

种地人数大大减少
。

从以上看来
,

水土保持是一个全面性的工作
。

发展六业就是除发展农
、

林
、

牧
、

副
、

憔五业外
,

还要发展地方工业
。

地方工业也很需要
,

如制造水利
、

水保用的机械
,

可以使

水利
、

水保建殷大大加快
。
另外

,

把水利
、

水保搞好了
,

产品增加了
,

农
、

林
、

牧产品也需要搞加工工

业
,

如酒厂
、

炸药厂
、

化肥厂等
,

也是很需要的
。

总之
,

通过建毅三 田
,

利用三本
,

大搞十化
,

发展六

业
,

都是为了建毅社会主义
,

力争早 日
.

趁渡到共产主义
。

我俩这里在握济上是比较落后的区
,

要力
`

争上游
,

和全国一样早日建成社会主义
,

要使生产力大大发展
,

每人平均板食要提高到 1~ 2千斤
。

过去沿海较好
,

我们要赶到他俩前面去
。

以上
,

就是我学到的一点握殷
,

不一定对
。

(二 ) 水土保持在黄河流域有特殊重大的意义
。

有三方面
:
( l) 水土保持是改造自然的空前宏

伟的一件工作
。

大家知道
,

中国有个海吟黄海
,

又有一条河呼黄河
,

为什么呼黄海和黄河呢 ? 就

是因为有黄土
,

我俩山西就是黄土高原地区
。

我国黄土高原的地理范围西从母明山和扁鞘岭
,

东

到太行山
,

北起长城
,

南到秦岭
,

这样大的黄土高原地区
,

在世界上是没有的
。

原来都是肥沃的

黄土完整的高原
,

由于社会原因
,

加上气候影响
,

过去半殖民地半封建社会
,

对自然青源不加爱护
,

反加破坏
,

造成了严重的水土流失
,

高原被破坏了
。

现在的千沟万壑主要是水力冲刷的桔果
,

因

此
,

就造成了黄海和黄河
。

黄河也很特殊
,

就是泥沙多
。

根据解放后十年的查料舒算
,

每年平均流

失量占世界河流泥沙入海量的十分之一还多
。

黄河含沙之多是惊人的
。
汉朝张戎没 : “

有水一石

其泥六斗
” ,

这个韶是可信的
。

这样严军的水土流失主要是因为坡陡
,

植树很少
,

再加黄河流域暴

雨很多
,

多集中在七八月
,

黄河年水量只有长江的二十分之一
,

但是比较集中
,

这就造成了洪害
。

.

我俩现在做水土保持工作
,

就是要改变这种情况
,

要哄黄河澄清
。

在这么大的面积上和这样严重

的情况下
,

要完成这个改造自然的伟大任务
,

没有党和毛主席的硕导
,

没有雄伟的气魄和决心
,

是

不敢毅想的
。

我们从 1 9 5 5 年通过黄河治理规划时
,

就坚信能办到这件事情
。

这是改造自然的伟
大事业

,

完成了
,

大禹治水也不在韶下
,

在世界上也是空前未有的
。

( 2 )水士保持是建毅社会主义

的重要措施
。

从全国来看
,

水土保持重点是黄河流域
。

长江流域上游
,

很多地方早就实现了梯田

化
、

椽化和川台化
。

这些地区是进一步提高标准的简愚
。

在黄河流域
,

不控制水土流失
,

要大大发

展林
、

牧业
,

完成农业四
、

五
、

八指标
,

超过农业发展烟要规定的任务
,

都是没有保征的
。

( 3 )水土保

持是根治黄河的基础
。

根治黄河水害
,

开发黄河水利
,

基础是水土保持
。

黄河流域治理解放后早

就提出来了
,

因为水土保持能不能解决这个简短未定
,

所以规划也不能定下来
,

值到 19 5 5 年才定

案
。

现在
,

黄河上豁多大工程能不能定案
、

上思
,

还要看水土保持的进展情况
。

不过
,

现在做好水

土保持的信心是有了
。

现在举三阴峡例子靓一视
,

党中央和周总理
,

很关心黄河流域水土保持工



作
,

目的是要增产和拦泥
,

保卫三阴峡水康
。

三朋峡水库是一个伟大的工程
,

库容 35 。 亿公方
,

发

电装机容量 1 10 万班
,

可浇冀鲁豫平原广大土地
,

更重要的是宅的建成
,

基本解决了黄河的千年洪

害
,

保卫了下游八千万人民的生命财产
。

今年要基本建成
,

争取十月一 日
,

有 14 5, 00 。 冠的一台机

器发电
。

但是
,

三阴峡水康建成后
,

有一个大简题
。

拦洪后
,

中上游的泥沙都淤到水康里了
,

泥沙

少
,

还好办
,

泥沙多了
,

就是个严重简愚
。
如果我们不在中上游作好水土保持

,

很快就把瘫容淤积

了
,

因此
,

周总理瀚 :三四峡水康的建成是治黄的开始
,

而不是籽点
。

意思是视
,

只有把水保搞好才

是胳点
。
为了保护三四峡水康

,

黄河中上游的水土保持工作必须加快进行
。

三四峡水康工程的总

投查豹为 10 一 12 亿元
,

在三阴峡下游
,

又修建了位山
、

花园口
、

王明庄三个大坦
,

三四峡拦不住
,

这

几个工程也受到威脸 ; 同时
,

黄河下游砚在巳有 乓00 0 万亩水地
,

今年要发展到 2
, 0 0 0一 8, 00 0万亩

,

三阴峡撇了
,

下游的灌溉就没有保征
。
当然

,

库容激满
,

翱筋水泥大坦也不致冲毁
,

发电仍可进行
,

祖拦洪和灌溉效益大部分失掉了
。

不但是握济牛有很大捐失
,

政治上也有很大影响
。

因此
,

必填

把水土保持工作做好
。

这还不只是为了保护三阴峡水康
,

还是为了山区农业增产和整个治黄服务
。

最近建殷在龙阴修建裁坦
,

这对山西
、

陕西好处很大
,

库容 2 00 亿公方
,

可发电 23 0 万狂
,

可灌晋南

60 0万亩土地
,

如在汾河上修建大渡槽
,

还可灌溉汾河东 的土地
。

但是这个工程也有个 简跟
:
只是

怕淤积
,

在各支流修水康还是怕淤积
,

归根到底
,

还必须搞好水土保持
,

因而水保必填加紧进行
。

同志俩干劲很大
,

下决心
,

在 3 ee s 年内搞出个样子
。

这对黄河治理
,

对山区建段都有好处
。
因为陕

晋地区向黄河流泥沙最多
,

所以你们就青任很大
,

任务很重
。

我们坚信
,

你们会胜利地完成任务
。

(三 ) 祝你俩稚疲高速度前进 J 你俩砚在水土保持的速度已握很高了
,

是不是没有止境地提

高呢 ?但我俩还是要再促进一下
,

因为任务还很大
,

从速度上还有办祛可想
,

如大搞工具改革
,

用石

灰或炸药爆破施工等
,

只要发动草众
,

就可以搞起来
。

我俩一年搞不好
,

一年就向黄河送泥沙
,

山区

揖失了肥沃的黄土
,

对发展农
、

林
、

牧
、

副不利
,

可激积黄河支流和三阳峡水床
。
另外

,

从建没社会

主义来耕
,

我们 山西
,

要努力走到前面
,

至少和人家走齐
。
因此

,

水土保持还必须加速进行
。
同时

也有了条件
:
全国形势好的很

,

山西的形势也好得很
,

都是大跃进的形势
,

力量一天一天大
,

现在主

要靠拜手
,

将来靠机械
。

再有人民公社
,

现在是集体所有制
,

将来过渡到全民所有制
。
因此

,

无输

从政治握济形势
,

和比过去有了更丰富的握瀚来看
,

都剥良有利的条件
。

除了批植前进外
,

还要把

现有的巩固下来
,

攻下一个障地巩固一个障地
。

还要开展科学献脆研究工作
,

特别是军众性的拭

脸研究工作
。
当然

,

我们的工作主要靠革众运动
,

但科学工作
,

会帮助我们把工作做的更好
。

`
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柯失建通钒院士新作
“ 中国之土级与自然条件概镜

, ,

苏联科学院 B
.

A
.

柯夫达通徽院士
,

督在 1 95 4 年

至 19 57 年尚
,

来我国考察土奥
,

他根据所收集的资料摄

写成
“
中国之土壤与自然条件概韵

”
一书

,

砚已由科学出

这本书除序言外共分十一章
。

主要特点是运用土奥

发生学的观点和方法
,

南明我国土奥的基本性盾
、

土壤肥

力和形成过程
,

为提高土褒肥力和发展农业生产提供科

拿根据
.

在分别睑述我国各地的主要土类时
,

特别对我国

主要农业地区的草甸土和盐清土作了较祥翩的黯远
,

并

以生要的农踢为例
,

提出了利用和改良的念兑
,

对黄土区

的土里和水土保持措施
、
东北的土奥

,

热带和亚热带的土

嚷等也作了较祥栩的描述
,

并密切联系各地农业 flJ 用方

面的一些主要尚跟
。

本书作者虽着重研究了我国土噢形成的自然条件和

自然成土过程
,

而且也密切注意了社会极济条件和人为

因素的重要性
。

在学术观点上
,

不但尊重我国土凌科华

工作者的劳动成果与见解
, 而且也十分重砚我国农民的

趣脸
。

本书充分体况了这些精神
。

本书由中苏两国 分别出

版
,

俄文版已于去年 10 月出版
。
中文版是根据作者手稿

释出的
。

(欧阳安)
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